

DIARIO DE CASTELLON

PERIODICO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II.

Precios de suscripcion.
En Castellon.—Un mes, 6 rs.—Tres meses, 18.
Fuera.—Tres meses, 20 rs.—Seis meses, 40.
Extranjero y Ultramar.—Los últimos precios
con el aumento que el timbre reclama.
REDACCION Y ADMINISTRACION. Medio, 53, bajos.

Domingo 1.º de abril de 1877.

Se publica todos los dias excepto los siguientes
a festivos.

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos, á precios convencionales. Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs. uno.

Núm. 288.

Despachos telegráficos.

Madrid, 30.—Anoche se escapó de la estacion del Norte uno de los toros que venian enjaulados para la plaza de Madrid. Recorrió la calle de Segovia, plaza y calle Mayor, calle del Arenal, causando los sustos consiguientes y algunos heridos. En la calle de Bailen fué muerto á tiros por los ordenanzas del ministerio de Marina. El hecho fué puramente casual.

El correo trae noticias alarmantes de Roma sobre la salud del Papa, fundadas en haberse doblado las centinelas y guardias en el Vaticano.

Paris, 28.—Constantinopla. 28.—La cámara, discutiendo ayer la contestacion al discurso del trono, ha desechado por unanimidad toda intervencion extranjera en los asuntos de Turquía.

Paris, 29.—La Puerta otomana ha dispuesto evacuar las islas de Drina y otras posiciones, quedando completamente evacuada toda la Servia.

El general Ignatieff ha tenido largas entrevistas con el príncipe de Bismarck y ha partido para San Petersburgo.

Paris, 29.—Londres.—Continúan las negociaciones sobre la base del desarme simultáneo, y se asegura que se hallan en buen estado. Es probable un arreglo si se adhiere Turquía.

Paris, 29.—Midhat-Baja ha llegado á Milan.

Bolsa: 3 por 100 francés, 73-57.—Interior español, 10-12.—Exterior id., 11-78.

Londres.—El gabinete discutirá hoy los términos del protocolo. La cuestion del desarme será objeto de negociaciones ulteriores.

Washington.—El presidente de la república, se ha propuesto reconciliar los diversos partidos del Sud.

Paris, 29.—Constantinopla.—En la cámara de diputados han usado varios de ellos de la palabra en contra la cesion de territorio al Montenegro, manifestando que esta opinion se insertará en la contestacion al discurso del trono.

ORIENTE.

Constantinopla, 19.

Ayer tuvo lugar la apertura del parlamento en uno de los salones del palacio de Dolma Bagtchi, de bella arquitectura y sóbrio en adornos, bien que de un gusto esquisito. Notable es, á la verdad, este salon por su cúpula, que mide de veinticinco á treinta metros de altura, así tambien como por su doble colunata, su grandiosidad y su espaciosa tribuna destinada pa-

ra la música de la corte. El aparato era de gran efecto é imponente el golpe de vista que presentaba. El trono levantábase en uno de los lados y en él veíase un sillón, cubierto con un paño de oro y á cuyos piés desplegábase magníficas alfombras. Alineados alrededor del trono estaban los guardias y alabarderos cuyas túnicas encarnadas y penachos inmensos y multicolores ofrecían un conjunto pintoresco.

Ocupaban la derecha del trono los ministros, con el gran visir Edhem-baja á su cabeza, y detrás de ellos, las autoridades religiosas de las comunidades del imperio. A la izquierda veíase al cuerpo diplomático, ocupando el primer lugar Mehsein, embajador de Persia. Al acto asistieron, además, todos los gefes de legacion con sus primeros secretarios y drogmanes, de gran uniforme, brillando solo por su ausencia el encargado de negocios de Rumania á quien por uno de esos descuidos en que tan fecunda es la Puerta, no se habia invitado. Detrás y tambien á la izquierda habia diez representantes de la prensa. El cheik-ulislaim, los careskiers y los ulenas de alto rango sentados á continuacion del cuerpo diplomático, formaban un grupo pintoresco con sus grandes mantos de colores vivos y sus turbantes ajustados con tiras de tela de oro. Seguían en pos los mariscales, almirantes y generales, y á una y otra parte, los miembros del consejo de Estado y los altos funcionarios.

Unas alfombras colocadas delante del trono indicaban el sitio reservado para el senado y los diputados, ocupando aquel la derecha. Entraron los senadores, presididos por Sever-baja, vistiendo todos ellos el uniforme de su cargo, recamado de oro: contrastaban con ellos los diputados por lo sencillo de su traje, pues, es de saber que, por orden de su presidente, Ahmad-Vefik, que guardó mientras duró el acto una actitud muy digna, tuvieron que vestir la túnica negra llamada estambulina, sin adornos.

Ocupaban la tribuna reservada para los músicos, gran número de soldados cuya mision no era otra que vitorear al sultan.

El salon en donde tuvo lugar el acto puede contener hasta mil ochocientas personas; ayer, empero, no habia más de ochocientas, todas de pié y de gran etiqueta.

No bien se hubieron dado las últimas disposiciones, el gran maestro de ceremonias Kiamil-bey, que habia colocado con gran tino á los invitados, abrió una puerta que estaba delante del cuerpo diplomático y avisó al sultan, que se hallaba en el salon inmediato.

A poco hizo su entrada Abd-ul-

Hamid, y saludando graciosamente, fué á situarse al pié del trono. El traje del sultan era sencillo, reduciéndose á un fez, una estambulina, un pardesus militar y un pantalon negro sin adorno de ningún género. Calzaba guante blanco y apoyaba su mano izquierda en la empuñadura de un alfange, cuya vaina negra adornaban tan solo filetes de plata, teniendo en la derecha un papel arrollado, el discurso del trono. Detrás de Abd-ul-Hamid habianse colocado sus dos hermanos, Rechard-effendi y Djemal-edin-effendi, á quienes rodeaba un grupo de chambelanes y altos oficiales de palacio, habiéndose situado unos y otros detrás del trono.

Adelantóse el gran visir hacia el sultan y saludándole con aquel respeto religioso que indica la distancia inmensa que separa al simple creyente del califa, recibió de sus manos el discurso del trono. Llévale á la frente y á los labios y entrégalo, á su vez, á Said-baja, primer secretario del sultan, quien procedió á su lectura despues de haberse adelantado algunos pasos de la línea de los ministros. Bien hizo Said-baja cuanto estuvo de su parte para dejarse oír; gritó, gesticuló y ahuecó cuanto pudo su voz; pero como ésta se perdía en los ámbitos del inmenso salon, apenas pudo entenderse nada del discurso. Mientras duró la lectura, los europeos presentes al acto, no perdieron de vista al sultan, quien estaba ostensiblemente embarazado, y por extremo nervioso, y cuya mano estrujaba sin cesar sus no muy crecidas barbas.

Esperábase que terminada la lectura, Abd-ul-Hamid saludaría á los nuevos diputados. No fué así, sin embargo, y saludando otra vez á la concurrencia, retiróse seguido de sus hermanos en medio de los vitores y aclamaciones estridentes de los soldados de las tribunas. El acto quedaba terminado y los cañones de Tap-Uan anunciabanlo así á los habitantes de la capital del imperio.

Saufet-baja, ministro de Negocios extranjeros, estuvo hablando largo rato con los miembros del cuerpo diplomático, antes que estos salieran de palacio, y aseguróles que el sultan estaba muy resuelto á poner en práctica las nuevas instituciones, para lograr de esta suerte la rehabilitacion del imperio. La verdad es que nadie duda de esto, antes al contrario, todos están convencidos de la buena voluntad de Abd-ul-Hamid, así como tambien de Savfet-baja, del gran visir y de un grupo escogido compuesto de algunos otros ministros y de altos funcionarios. Su contingente, empero, es muy reducido, y mucho tendrá que luchar contra la inercia del enjambre de em-

pleados, harto ignorantes é imbuidos de preocupaciones para comprender qué la salvacion del imperio estriba en la aplicacion leal y sincera de la constitucion.

El periódico ministerial *La Epoca* se hace cargo de la noticia publicada por *El Parlamento* sobre el próximo casamiento del rey, y luego dice:

«No es, sin embargo, únicamente en España donde se agita la idea del próximo enlace de su majestad. *El Times* que hoy hemos recibido publica un telegrama de Roma, fecha del día 23, en el cual se le da la noticia de que la reina Isabel desde Sevilla, ha puesto en conocimiento de su santidad el próximo enlace de su hijo el rey de España con la hija mayor del duque de Montpensier, y en una carta de Madrid, fecha del 21, que inserta *El Memorial Diplomatique* del día 24, se dice del mismo lo siguiente, despues de describir la agitacion de estos dias se ha notado en los partidos que se juzgan inmediatos sucesores del señor Cánovas del Castillo en el gobierno:

«La disolucion ha sido completa desde que el telégrafo ha extendido por Madrid la noticia de que con el presidente del Consejo de ministros habia estado de perfecto acuerdo en todas las cuestiones de S. M. el rey, desde que se ha visto instalado en el palacio de San Telmo al señor Cánovas del Castillo, habiendo recibido de la manera más cordial por toda la familia del duque de Montpensier.

Los atractivos, la gracia y los expresivos ojos de la princesa Maria, han triunfado de todos los obstáculos que la politica habia amontonado sobre esta cuestion que destruye muchas esperanzas mal fundadas. En estos momentos toda la diplomacia de Europa y del Nuevo Mundo sabrá que el rey no ha oido hablar de ninguna otra princesa para colocarla á su lado en el trono de España.»

Escriben al *Pall Mall Gazette* su corresponsal de Copenhague el 19 del actual, que el rey de Dinamarca ha estado expuesto á ser victima de un carnicero. Volvia el rey el viernes 16 de un paseo matinal, acompañado de un perrito blanco ratonero, cuando al pasar por el mercado de los carniceros, situado casi en el centro de la ciudad, donde hay cerca de 200 puestos, un perro mastin se abalanzó repentinamente sobre el ratonero; naturalmente, el rey quiso separarlos, y para ahuyentar al mastin, le pegó en la cabeza con su baston. El dueño del mastin,

que parece ser una persona muy violenta, sin conocer al rey salió furioso á la defensa de su perro, y empezó por insultar á S. M. en los términos más soeces, y concluyó por amenazarle. Afortunadamente, pasó entonces por allí un agente de policía que lo reconoció y se lo dijo al carnicero, impidiendo, de esta manera, que este hubiera llevado á cabo sus amenazas.

RECUERDOS HISTÓRICOS.

EFEMÉRIDES DE CASTELLON.

MES DE ABRIL.

Día 1.º

Año 1444.—La reina doña Maria dá en un privilegio facultad á la villa de Castellon para celebrar ferias, que habian de empezar el día de San Marcos y durar los quince días siguientes.

1681.—Créase el oficio de blanqueros.

1699.—El virey y capitán general de Valencia D. Alonso Perez de Guzman, dá licencia para abrir una puerta en el baluarte, llamado del *Portalet de la Uleta*.

1807.—Encuéntrense en un campo de la partida de San Roque de Canet seis lámparas de plata robadas en el convento de Santo Domingo.

1811.—Celebranse solemnes rogativas en la iglesia Mayor por el triunfo de las armas españolas contra las francesas.

1823.—Salen á atacar el castillo de Murviedro, ocupado por los realistas, los voluntarios constitucionales de Castellon, las tropas liberales de guarnicion en esta villa y los migueletes de Cataluña.

Día 2.

Año 1635.—La real audiencia habia pronunciado una sentencia á favor de Castellon contra Almazora, prohibiendo que los vecinos de esta villa se bañasen en la acequia de Castellon y arrojasen en ella inmundicias, lavasen cubas, etc., imponiendo á la expresada villa una multa de 30 libras en caso de no encontrarse dañador.

Los de Almazora apelan de esta sentencia ante el consejo de Aragon, el cual la reforma en este día y año, estableciendo que la pena no excediese de 100 sueldos y se exigiese á los dañadores y no á la villa, y que si ésta necesitase una balsa para nadar, limpiar caballerías, etc., que se tomase el agua de la acequia de Castellon por el portillo de la lavandera y que fuere esta villa quien costease la balsa, siempre que su valor no pasara de 200 libras.

1795.—Jueves Santo. El señor obispo Salinas consagra los santos óleos en la iglesia del convento de Santa Clara.

Día 3.

Año 1710.—Celebranse en todas las iglesias funciones de desagravios por orden del rey Felipe V.

1714.—Llega fray Andrés Caperó, hijo de esta villa, obispo electo de Lugo, y se lo hace un gran recibimiento.

1804.—Es trasladado el Santo Sepulcro en procesion solemne de la iglesia de la Sangre á la Mayor, á causa de la terrible epidemia que afligia á estos reinos. En esta villa la consternacion era grande, habian muerto ya tres médicos, los señores Fabregat, Falcó y Brusca, y se estableció un lazareto en casa del Sr. Ximenez, frente á San Roque del Plá, y otro de convalescientes en el mismo ermitorio de San Roque y se tomaron otras salvadoras medidas.

1810.—Celebranse suntuosos funerales á expensas del ayuntamiento por las victimas ocurridas en el ataque del puente de Villareal.

1875.—Llega por mar la comision que habia ido á Madrid á gestionar la revocacion de la orden del capitán general señor La Portilla, pidiendo catorce mil duros á esta ciudad, habiendo dicha comision logrado, además de esto, conservar la corta guarnicion que habia en esta ciudad, que la brigada La Guardia la auxilia con preferencia á todo otro punto, y la concesion de 500 fusiles para aumentar el armamento de la milicia nacional.

J. A. B.

Crónica local y general.

Está llamando la atencion del público, el crecido número de pobres que en estos días recorren la poblacion, siendo forasteros en su inmensa mayoría. Creemos pues que es llegado el caso de que nuestras autoridades tomen algun acuerdo encaminado á remediar un mal que tanto desdice de la cultura de una capital de provincia.

Hemos entrado en plena primavera, únicamente por la mañana sopla un vientecillo fresco, pero así que el sol se eleva sobre el horizonte, vá cesando aquel y es ya incómodo sufrir sus ardorosos rayos. Las nubes prometen y no cumplen, y de ello siguen resintiéndose la salud pública y la vegetacion.

El excelentísimo ayuntamiento de esta capital, reunido en sesion ayer por la mañana, trató entre otras cosas, de los siguientes asuntos:

Elevar al gobierno una solicitud para que no se derogue la ley sobre desostanco de la sal.

Se han hecho cuatro concesiones á otros tantos vecinos de esta capital para que puedan reformar las fachadas de sus edificios; y finalmente se han aprobado varias cuentas y procedido al exámen de otras.

De otros asuntos que parece haberse ocupado nuestro municipio, daremos cuenta á nuestros lectores en uno de nuestros próximos números.

Continúan con gran actividad los trabajos de plantacion del paseo de Ribalta.

Con motivo de las festividades de estos días, se han suspendido las obras de canalizacion de las aguas potables y la renovacion de las cañerías del gas.

Ha fallecido á consecuencia de una larga y penosa enfermedad D. Antonio Chust, auxiliar de este gobierno civil, y nombrado en su reemplazo D. Luis Reinoso.

Segun nos comunicó ayer el telegrafo, el pagador del centro militar facultativo de Madrid, se ha fugado dejando un desfalco de veinticinco mil duros. ¡¡Marchamos!!!

Hoy á las ocho de la mañana tendrá lugar la procesion llamada de Pascun, que saliendo de la iglesia parroquial recorrerá las plazas de la Constitucion y Nieve y la calle Mayor hasta la iglesia de la Purísima Sangre.

Ayer se propagó la linfa vacuna en el Centro médico, por la comision respectiva de dicha sociedad.

Ha sido nombrado vocal de la junta local de instruccion pública de esta capital en concepto de concejal del excelentísimo ayuntamiento, D. José Antonio Valero, propuesto en primer lugar.

Segun dicen de Alcira, pronto contarán con el alumbrado de gas; pues al

parecer, se aceptan las proposiciones de una compañía catalana que trata de establecerlo.

En Ulldecona fueron detenidos anteayer en la cárcel de la villa, seis jóvenes, que sin motivo alguno apalearon á otros varios que encontraron á su paso por la calle de San Antonio, causándoles algunas contusiones. El juzgado municipal entiende en el asunto.

Con motivo de las festividades de estos últimos días, han estado cerradas las oficinas públicas, segun costumbre de todos los años.

El «Correo Catalan» ha notado también el principio de una crisis industrial, y publica las siguientes líneas:

«Empieza á sentirse en esta ciudad gran escasez de trabajo en todos los ramos y esferas, particularmente en el de obras públicas y edificaciones de todas clases; lo cual parece ser el principio de la crisis general que desde mucho tiempo há se viene temiendo.»

También en esta ciudad se nota gran escasez de trabajo en algunas industrias.

Ayer por la mañana pasó por nuestra ciudad un escuadron de caballería de Cazadores de Sesma.

En un pueblo de la provincia de Alicante acaban de contraer matrimonio dos cónyuges entre los cuales reunen 145 años de edad, teniendo el esposo setenta y cinco y la esposa setenta.

A la comida de boda han asistido cuatro hijos casados del novio y tres de la novia, con sus respectivas mugeres é hijos de diferentes edades, reuniéndose treinta y cuatro nietos de ambos contrayentes, y figurando en la mesa cincuenta individuos todos de la familia.

Midhat-Bajá viene á España.

Ha sido desterrado de Turquía por liberal, por querer cumplir la constitucion. ¿Á qué echa á correr dicho señor, en cuanto nos conozca?

O mejor dicho, en cuanto conozca á ciertos políticos.

El cónsul de España en Génova ha manifestado al señor marqués de Barzanallana encontrarse en poder del ayuntamiento de aquella ciudad un retrato de Felipe II, original del Ticiano.

Cada día aprendemos algo en la vasta ciencia de gobernar á los pueblos. Ayer nos dice el gobierno por boca de *La Correspondencia*, que si algunos telegramas políticos dirigidos por corresponsales á los periódicos de provincias no llegan íntegros á su destino, consiste en la revision que sufren antes de ser transmitidos.

No está demás la advertencia.

En el término municipal de Monóvar, y en el punto denominado Culebron, ha sido detenido por la guardia civil de aquella villa un sugeto, que arrastrando violentamente á una jóven, la condujo á una cueva con el objeto de abusar de su debilidad; por fortuna pudo salvarse la infeliz de tan brutal agresion, debido á la casualidad de pasar en aquel momento la guardia civil por cerca de aquella cueva, y de haber oido los gritos de la jóven.

El delincuente ha sido puesto á disposicion del juzgado de primera instancia de aquel partido.

Durante la tormenta que descargó el jueves último sobre Pamplona, cayó una chispa eléctrica en el salon de recepciones de la capitania general, rompiendo completamente una puerta balcon notándose el fenómeno de que la doble vidriera interior quedó intacta, exceptuan-

do la pequeña clavazon que la arrancó como si se hubiesen usado instrumentos apropiados.

Van á proveerse por oposicion varias plazas periciales de la escala interior en el cuerpo de empleados de aduanas. Los que deseen tomar parte en los ejercicios, lo solicitarán antes del 14 de abril en exposicion escrita de su puño y letra, acompañada de la certificacion de nacimiento que acredite que el aspirante es mayor de 18 años, certificacion de no tener defecto físico y de buena conducta.

Hasta la fecha ha remitido la provincia de Zaragoza 3.672 botellas de vinos, aguardientes y vinagres á la exposicion vinícola de Madrid.

No obstante de que son muchísimos los pueblos de esta provincia que carecen de los convenientes locales para escuelas, no hay ninguno segun nuestras noticias que haya tratado de utilizar la subvencion que concede el gobierno á los que tratan edificar locales de nueva planta con destino á la enseñanza. No comprendemos tal descuido, á no explicárnoslo, por lo esquilmos que han quedado los pueblos despues de la guerra civil, y la escasez de recursos con que cuentan en la actualidad, pero aun con eso bien pudieran instruir el oportuno expediente que ha de seguir la conveniente tramitacion, y remitirse al gobierno para la aprobacion y concesion, por lo tanto, de la cantidad con que subvenciona los edificios destinados á la enseñanza, y esto como comprenderán nuestros lectores, no es cosa de un día ni dos, y por lo mismo pueden encontrarse los pueblos con recursos para realizar las obras mencionadas.

PAN.—En la calle de Campoamor (antes Villamargo), núm. 39, se fabrica pan catalan de primera clase y se vende al precio de 17 reales la arroba, por mayor y menor.

QUINTAS.—El antiguo concesionario don Bienvenido Clausell, que tiene la fianza presentada por valor de 10.000 duros y su depósito hecho en la caja general de Madrid para responder de sus actos y en su nombre su apoderado y representante en esta provincia Domingo Galafre y Ripollés, ofrecen al público admitir contratos para librar de toda responsabilidad del servicio de las armas en el nuevo sorteo de Cuba que se verificará segun el artículo 13 de la ley, dejándolos libres de toda responsabilidad á los que les tocara por suerte pasar á aquella isla y por precios que se convengan. También se admiten sustituciones para la nueva quinta y quintas anteriores con dinero en el acto, dejándolo depositado, con fianza, hasta tener su licencia, y con plazos que se convengan y precios muy económicos.

Dará razon su apoderado en esta capital, calle del Medio, núm. 6.

CAÑA DULCE.—Hay para vender una regular partida muy á propósito para la siembra por ser de un grueso regular y tener muchos nudos.

Para su pronto despacho se dará con equidad.

Darán razon en Castellon, D. Manuel Ferrer, farmacéutico, calle del Medio 66 y en Moncofar Pascual Beltran.

Avisos oficiales.

Orden de la plaza del 31 de marzo 1877.

Mañana 1.º de abril los cuerpos de esta guarnicion oirán misa en la iglesia Mayo-

de esta capital á las doce y media, oficiada por uno de los capellanes de Córdoba; y la música de este cuerpo tocará en el paseo de costumbre desde las cuatro á las seis de la tarde de dicho día.—*Alemañy.*

Servicio para el 1.º de abril.

Parada, la reserva de Requena. Principal, Córdoba. Gefe de día, el comandante de este último cuerpo, D. Faustino Gomez Cuet. Hospital y provisiones, primer capitán del mismo cuerpo. Médico para el reconocimiento de las mismas, el del mismo. El capitán teniente encargado del servicio, Centeno.

Avisos de Corporaciones.

Centro de sustitucion para Ultramar, autorizado por real orden de 28 de enero de 1877, con depósito de cincuenta mil pesetas.—Oficinas: calle de la Congregacion, núm. 21, entresuelo, Valencia; en Castellon, plaza de la Constitucion, número 19.

Desosco este Centro de que el benéfico resultado de su gestion alcance á todas las clases sociales, proporcionando á las familias, aun las de modesta ó pobre fortuna, el consuelo de poder salvar á sus hijos del servicio de las armas en Ultramar, bajo las garantías de moralidad, de exactitud en el cumplimiento de los compromisos y de actividad en las operaciones, añadidas á la garantía material del depósito de diez mil duros que queda constituido en poder del gobierno, presenta á la aceptacion de los interesados en la quinta ordinaria de este año las siguientes

Proposiciones.

1.º Después de declarado soldado un mozo, y mientras tiene lugar el sorteo para Cuba, se le asegura por sesenta y cinco duros la sustitucion y la libertad absoluta por licenciamiento, en el caso de que le correspondiese pasar á Ultramar por el indicado sorteo general.

2.º Aun después de declarado soldado un mozo y destinado por su suerte á Ultramar, este Centro le ofrece el inmediato licenciamiento del servicio por una cantidad convencional, pero relativamente módica para cuyo pago le concederá el respiro de algun plazo, siempre que preste garantía á satisfaccion.

Bajo las mismas condiciones de esta última proposicion, se ofrece tambien sustituir á los que actualmente se encuentran en el servicio, cualquiera que sea el reemplazo y la provincia de que procedan.

Para la mayor seguridad de los interesados en las operaciones, se formalizarán estas por contrato público ó privado, depositándose en todos casos las cantidades convenidas, mientras este Centro cumple sus compromisos, en poder de establecimientos de crédito ó personas de la confianza de ambas partes.

Reflexionen bien todos los interesados en el presente reemplazo, las inmensas ventajas que les reporta la suscripcion con arreglo á las bases 1.ª y 2.ª, pues aceptándolas, se encontrarán con que por una cantidad excesivamente módica, libran á sus hijos del peligroso servicio en Ultramar, que están muy expuestos á sufrir, toda vez que en el sorteo que se ha de celebrar para Cuba, ha de ser destinado á aquellas Antillas un 20 por 100 próximamente del cupo general señalado á la Península.

Este centro que además de la concesión oficial y depósito de diez mil duros, ofrece toda clase de seguridades, moralidad y exactitud en los compromisos que contraiga, ha procurado en la eleccion de sus representantes en las capitales de provincias que recaiga en personas de reconocida honradez, limpia historia, en sus

actos y trato social, reuniendo á la par los conocimientos necesarios al laudable y consolador objeto que se propone, siendo designado para la de Castellon, pudiendo contratar con las demás provincias, don Pelegrin Galía y Cortiella que, con el competente poder y conocimiento de la autoridad militar se ha establecido en esta capital, dará toda clase de explicaciones y antecedentes á los interesados y cuantas personas lo deseen, en su casa habitacion, plaza de la Constitucion, núm. 19.

Valencia y febrero 1877.—*Ricardo Romero.*

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—Sta. Teodora v. y mp. SANTO DE MAÑANA.—S. Francisco de Paula, fr.

NOTICIAS DE CUBA.

De una carta de la Habana, fecha del 10, que publica un periódico de Nueva-York, tomamos los siguientes párrafos:

«Segun la opinion de personas competentes y muy conocedoras del estado de las cosas, se calcula que á mediados del mes venidero quedará limpio de insurrectos el departamento central, y conseguido esto, será inmediato y rápido el éxito en el oriental.

Gracias á las acertadas medidas tomadas, se han desbaratado por completo los planes de los enemigos de España. Derrotados en todas partes, con muerte ó descrédito de sus principales gefes, se hallan hoy en la condicion en que se encuentran las cuadrillas de gente criminal y allegadiza despues de rota la cohesion que la comunidad del delito les daba, perseguidos en detalle y vagando temerosos, abrumados por el remordimiento.

Muy satisfactorias son las últimas noticias que con respecto á la campaña puedo hoy comunicarle. La mayor actividad, unida al mejor acierto en la direccion de las operaciones, están dando brillantes resultados. Acosado por todas partes el enemigo, se halla desalentado y disperso. Las presentaciones crecen de dia en dia, y los encuentros que con varias partidas ha habido fueron victorias para nuestros valientes y sufridos soldados.

En la jurisdiccion de Holguin, una columna compuesta de fuerzas de los batallones de Cienfuegos y primero de la Habana, sexta guerrilla volante y una pieza de montaña, en operaciones desde el 2 al 8 de febrero por Rio-Abajo, Laguna Negra, Nigua y otros puntos, sostuvo con el enemigo diferentes fuegos, en los cuales le causó ocho muertos, uno de ellos titulado subprefecto, dos tenientes y un sargento primero, aprehendiendo además 19 hombres y 25 entre mugeres y niños, contándose en los primeros un subprefecto, un sargento y tres postas correos. Tambien fué rescatado un soldado, y se ocuparon 10 armas de fuego, tres caballos, un mulo y correspondencia; teniendo por nuestra parte un herido. En estas operaciones se distinguieron el moreno teniente Antonio Abad y cabo Manuel Cutiño, que causó dos muertos al enemigo en un solo día de cinco disparos que hizo.

La columna de Jicotea, en reconocimientos cerca de la Reforma, en la Trocha, hizo un prisionero al enemigo y le ocupó seis caballos con monturas y 20 arrobas de sal, presentándosele á indulto seis hombres con un arma y dos caballos, siete mugeres y cinco niños verificándolo igualmente en Marrquí un matrimonio con cuatro hijos, en Jicotea una muger y una niña, y en Hoyo un hombre y una muger.

La sexta compañía del Rey atacó en Manajagua á una partida que se supone mandada por Serafin Sanchez, á la que hizo retirar con pérdida de tres muertos, heri-

do el cabecilla y otro gefe. Se le ocuparon el caballo del primero, herido, y cinco más, dos tercerolas, cuatro machetes y un mulo; por nuestra parte, un oficial y dos soldados heridos.

El 25 se presentaron á indulto en Hoyos 18 personas, entre ellas cuatro hombres útiles: el 26 lo hicieron en Jicotea ocho hombres con cuatro armas y seis caballos, cinco mugeres y siete niños. En Guadalupe se ha presentando un hombre con tres hijos útiles para las armas, y cuatro más con dos caballos; y á la columna de Jicotea lo han hecho cuatro hombres y cuatro niños, dos de los primeros con armas y municiones.

El resumen de las presentaciones á indulto desde el 22 de febrero hasta el 2 del actual es el siguiente: hombres útiles para la guerra, 81; ancianos, inútiles, mugeres y niños, 127.

Las noticias comerciales carecen de importancia.»

CORREO DE MADRID.

30 de marzo.

La Gaceta no contiene ninguna disposicion de interés general.

—Se halla vacante en la facultad de Derecho, seccion del civil y canónico, de la universidad de Zaragoza, una plaza de profesor auxiliar, dotada con el sueldo anual de 1.500 pesetas, la cual ha de proveerse con arreglo á lo dispuesto en el artículo 5.º del real decreto de 25 de junio de 1875.

—La direccion general del tesoro ha acordado que el día 2 de abril próximo se abra el pago de la mensualidad corriente á las clases activas, y de una al clero.

—Parece que gana terreno en Cuba la idea de las colonias militares, de que alguna vez nos hemos ocupado en nuestro DIARIO. Segun las últimas noticias de la isla, se ha pasado una circular á los gefes de los cuerpos para que exploren la voluntad de los cumplidos del año 1873, á quienes va á darse la licencia, con el fin de que se queden en Cuba en el concepto de colonizadores, dándoseles tierras, animales, y aperos de labranza para sembrar campos de caña ó vegas de tabaco, segun convenga á la calidad de los terrenos y al espíritu especulativo de dichos licenciados.

—Vuelven á suponer los diarios constitucionales que el gobierno trata de favorecer en el nombramiento de senadores vitalicios á los moderados históricos. Suponer es.

—La Casa de Moneda ha entregado al Banco de España á cuenta de pastas presentadas por el mismo, y con arreglo al decreto último, la cantidad de 863.881'55 pesetas en oro y 121.975'98 pesetas en plata.

—Las indicaciones hechas por algunos periódicos españoles respecto á la significacion politica de los nuevos ministros de los Estados-Unidos, Sres. Evarts y Schutz, trasmitidas por telégrafo á Washington, han hecho que el gobierno americano consulte á nuestro representante el Sr. Mantilla, quien despues de exponer que ignoraba qué periódicos hubieran podido hacerse cargo de dicha suposicion, añadió que dichos periódicos no traducian seguramente las opiniones del gobierno español que estima en cuanto valen las amistosas y cordiales relaciones entre ambos gobiernos.

—Debido á las activas gestiones del señor ministro de Hacienda y de la direccion de impuestos, se ha conseguido que el ayuntamiento de Barcelona acepte el cupo de 20 por 100 como aumento extraordinario sobre el de consumos por que se halla encabezada aquella poblacion, aplicándose

asi lo prevenido en el art. 7.º de la vigente ley de presupuestos, para librarse del arrendamiento ó de la administracion directa por funcionarios de la Hacienda pública.

El aumento conseguido es de 1.200.000 reales, lo cual hace subir el encabezamiento por consumos de Barcelona á la suma de 8.700.000.

—Dice un diario, con referencia á una carta de París, que el ministro de Comercio de la nacion vecina estudia la peticion del comercio marítimo, que aspira á que puedan los buques franceses hacer el cabotaje en España, como los buques españoles lo hacen autorizadamente en Francia. El ministro pasará esta peticion á la comision parlamentaria de la marina mercante.

Correspondencia particular

DEL «DIARIO DE CASTELLON.»

Madrid 30 de marzo de 1877.

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

La solemnidad de estos dias hace que los puntos donde acostumbran á reunirse los hombres políticos y los mismos centros oficiales estén desiertos y apenas circulen alguna noticia llena de importancia.

La ausencia de la corte y del presidente del Consejo, quita tambien interés á la politica que está reducida en estos momentos al resultado de las elecciones de senadores. Los datos que por telégrafo se han recibido hasta ahora del resultado de la eleccion de compromisarios, son casi todos favorables á los candidatos del gobierno, y no será extraño que en la parte electiva del senado, el gobierno no tenga más oposicion que la de los candidatos constitucionales que de antemano haya decidido que triunfen. Por regla general estas elecciones inspiran poco interés y se nota cansancio en el cuerpo electoral.

Algunos periódicos advierten que el ministro de Hacienda tiene ya muy adelantado el estudio de los presupuestos para dar cuenta al Consejo de ministros tan pronto como esté reunido en Madrid, del proyecto que piensa presentar á las cortes. En estas noticias hay alguna inexactitud pues de las reformas que hayan de hacerse en el próximo presupuesto solo están estudiadas, las que pueden introducirse en los impuestos territorial é industrial sin aumentar los tipos actuales, lo cual ha sido objeto de una luminosa memoria hecha por el Sr. Gisbert, y el estanco de la sal acerca de cuya reforma ha escrito un informe el Sr. Villaverde.

ULTIMA HORA.

Servicio telegráfico del DIARIO DE CASTELLON.

Madrid, 31, 10 mañana.

Es esperado hoy en la corte el señor Cánovas del Castillo.

Anúnciase para el día 5 la llegada á Madrid de S. M.

Para el día 25 se cree que han de convocarse las cortes.

Corren rumores alarmantes sobre la salud del Papa.

Escasez de noticias.

Paris 30.—M. Loyard ha sido nombrado embajador interino de Francia en Inglaterra.

En un suelto oficioso del «Morning Post» se confirma que se ha llegado á un acuerdo entre Rusia é Inglaterra.

Muy en breve se firmará el protocolo.

SECCION RECREATIVA.

Muger de gobierno: no imiteis la cigarra, que hace mucho ruido y trabaja poco.

Pitágoras.

Si encuentras varias mugeres riendo, sigue adelante tu camino.

Pitágoras.

La imprenta es el pensamiento de la sociedad.

Castelar.

Todas las pasiones son buenas cuando uno es dueño de ellas, y todas son malas cuando nos esclavizan.

Rousseau.

Las letras sirven de adorno en la prosperidad, y de consuelo en la desgracia.

Aristóteles.

ELLAS.

Una muger insensible es un error de la naturaleza.

No hay ningun dolor que la muger no sepa endulzar.

No está decidido que las mugeres amen más que los hombres, pero es incontestable que saben amar mejor.

Al lado de todos los grandes hombres, siempre hay una muger amada. El amor es el sol de los géneos.

El corazon de las mugeres como muchos instrumentos: depende del que los toca.

Nada se parece más á un ángel que una muger perfecta.

El sol y la muger se han repartido el imperio del mundo; el uno nos proporciona los días la otra los embellece.

En el corazon, es donde Dios ha colocado el génio de las mugeres: todas las obras de ese génio son obras de amor.

El instinto de la muger equivale á la perspicacia de los grandes hombres.

LA NOCHE.

Luce la noche callada mil encantos que atesora cual celosa guardadora de su bien;

y en negro manto velados ecos, perfumes y brisas vuelan sembrando sonrisas del eden.

Dulce la brisa suspira cuando á la flor aromosa juguetona y cariñosa vá á besar,

y una lágrima divina que al partir deja su amada en su corola engastada vé brillar.

Y la flor agradecida guarda esa lágrima pura y le manda en su amargura un adios:

adios que el eco repite en su lengua misteriosa y la brisa vagarosa lleva en pós.

Mas el eco que á lo lejos se pierde desvanecido, otro eco ha producido y otros mil que llenan presto el ambiente de celeste melodia, ¡quizá misteriosa orgia del pensill!

En él las galanas flores del rocío fecundadas entonan dulces baladas al amor;

y al repetir sus ecos en un pecho dolorido vé el alma desvanecido su dolor.

Y es que la noche callada ha desterrado su llanto

y ha borrado con su encanto el desden; que al rozarla con sus alas ecos, perfumes y brisas la han llenado de sonrisas del eden.

José B. Nebot,

Solucion á la charada: LU-CE-NA.

CHARADA.

Cargado con un *dos tres* de papeles, que abultaba más que él, iba mi niño revolviendo por la sala. Entretanto, su hermanita al piano se sentaba, y con gusto y voz suave *prima* y *segunda* entonaba. Su madre, en tanto, con arte la blanca hebra enredaba, y entre sus manos el *todo* lentamente se formaba. Yo este cuadro encantador de familia, contemplaba, y copiándolo fielmente me resultó esta charada.

La solucion en el próximo número.

Imprenta del DIARIO DE CASTELLON.

10 cénts. de peseta linea.

SECCION DE ANUNCIOS.

10 cénts. de peseta linea.

LA TISIS VENCIDA POR LA NATURALEZA

Grandioso descubrimiento debido á la ciencia.

CANADIAN MOLLEN COFFEE
CAFÉ MOLLEN DEL CANADÁ.

Este antidoto es el remedio más eficaz que se conoce contra la TISIS, y sus efectos, como pectoral y como regulador del sistema nervioso son admirables. La TOS en todas sus manifestaciones, catarros, ronqueras, costipados, etc., dolores de cabeza, accidentes, vahidos, debilidad nerviosa general ó local, acedias, ardores, flatos, escrófulas, clorosis, IMPOTENCIA, ANEMIA Y RAQUITISMO, se curan con este maravilloso específico, *bastando algunos días de uso para que desaparezcan las TOSES más arraigadas y fuertes.*—Precio, 40 rs. paquete.

Se vende en las principales farmacias España.
DEPOSITO EN CASTELLON: *farmacia de D. Vicente Fabregat, Medio, 21*
Depósitos: Alicante, Bellido; Almería, Vivas; Barcelona, Fortuny hermanos; Cartagena, Rizo; Mallorca, Bestar; Mahon, Sintes; Reus, Alberich; Tarragona, Fontova; Tortosa, Querolt; Valencia, Andrés y Fabiá; Zaragoza, Rios hermanos.

DEPOSITO CENTRAL, *Gonzalez y C.ª, S. Bartolomé, 20, pral., Madrid.*
Pidiendo al Depósito central de tres paquetes en adelante y acompañando al pedido el importe en libranza ó letra y los sellos para el franqueo y certificado de los paquetes, se descuenta el 15 por 100.

LOS MEJORES ABONOS

PARA

LOS CAÑAMOS Y NARANJOS.

Unicos depósitos en las provincias de Valencia y Castellon de la Plana, los de los Sres. Prosper y Criado, llano del Real, 5, y llano del Remedio, frente al puente del Mar, VALENCIA.

Guano animal compuesto de sangre y carne.

Serrin de cuernos, pezuñas y cascós.

Polvo de tabaco.

Prospectos gráteis en casa D. José Balado, tienda de especies de la calle del Medio á las Cuatro esquinas, en donde se podrán ver las muestras. Se sirven pedidos facturados para las estaciones que se deseen, en la via-férrea.

VINOS.

D. Antonio Buxadós, por 25 pesetas ó sean 5 duros, vende el libro que contiene 114 recetas mejora de vinos, (antes su valor CIEN Duros.) Receta vino rancio, ó sea añejo, rancio dos minutos, quitar el ágrío del vino, escaldado, verdor, fabricar espíritus, aguardientes anisados de industria, rebajarlos, vinagres; y de agua, vinos de agua, agua de Colonia y otras olorosas, cerveza, Champagne, Burdeos, Jerez, Málaga, vinos de cidra, moscatel, Malvasia de sitjes, fabricar jabon, y otras recetas.

Se admiten corresponsales dando el 20 por 100, personas de responsabilidad.

Dirigirse por correo ó personalmente, calle de Condal, 21, 3.ª, Barcelona, Cataluña.

TARJETAS AL MINUTO.

GRAN VARIEDAD EN PAPEL Y SOBRES.

MEDIO, 53, BAJOS,

IMPRENTA DEL «DIARIO DE CASTELLON.»

Tejas planas mecánicas.

DEPÓSITO EN VINARÓZ.

La *teja plana mecánica*, poco conocida en este país, es una gran ventaja para el consumidor por la gran economía que le ofrecen en maderas, jornales y materiales; evitan las goteras, por sus buenas juntas y queda el techo muy esbelto.

Un metro cuadrado de esta teja solo necesita 13 tejas del n.º 1 y 15 y un tercio del n.º 2, al paso que de la teja ordinaria acanalada se necesitan 30.

Los señores que quieran ver y hacerse cargo de estas tejas, la encontrarán en casa D. Pedro Tomás, calle de Salinas, núm. 5, en Castellon, y en Vinaroz, en casa D. Juan Bautista Despons.

APRENDICES.

Se necesitan en la imprenta de este DIARIO, con la circunstancia que han de saber leer y escribir.

VENTA.

De una bonita casa de dos naves en el Grao de esta ciudad, de mucha capacidad y con cómodas habitaciones. Se darán pormenores en la imprenta del DIARIO.

Guía práctica

DE LAS BEBIDAS GASEOSAS

TRADUCIDO AL ESPAÑOL DE LA OCTAVA EDICION

Los industriales que se dedican á la útil fabricacion del agua de seltz y de todas las bebidas gaseosas en general, así como las personas que deseen ocuparse de esta lucrativa industria, deben procurarse y leer atentamente la *Guía publicada por J. Hermann-Lachapelle*. Este volumen, verdadero manual de instruccion práctica, ilustrado con 80 grabados explicativos, es el compañero indispensable del fabricante.

Esta obra se hallará de venta al precio de 6 PESETAS en todas las librerías, ó por el mismo precio en casa de los depositarios, en Madrid, Señores Bailly-Baillere, librería, plaza del Principe Alfonso, Merly Serra y Sevilla, calle de San Miguel, n.º 11, y en Barcelona, calle de Mendizabal, n.º 8, ó en Paris, en casa del autor, 144, rue du Faubourg-Poissonniere, mediante el envio de 6 francos.

Exijase la *Guía publicada y firmada por J. Hermann-Lachapelle*.

SOBRES INGLESES: vendense en la imprenta de este periódico.